



EL LÁBARO

Semanario Religioso

Organo del CENTRO CATOLICO

Con Censura Eclesiástica

Redactores:

Lic. Matías Trejos

Lic. Víctor Trejos

Pbro. Ricardo Rodríguez

Director.

Ramón Junoy Sannalvador

Presbítero.

Editor.

Lic. Víctor Trejos

Administrador.

José J. Campos G.

Tip. Trejos Hnos. — San José, C. R.

Evangelio de la Dominica

«En aquel tiempo: dijo Jesús a sus discípulos: Guardaos de los falsos profetas, que vienen a vosotros disfrazados con pieles de ovejas, mas por dentro son lobos voraces. Por sus frutos los conoceréis. ¿Acaso se cogen uvas de los espinos, o higos de las zarzas? Así es que todo árbol bueno produce buenos frutos, y todo árbol malo da frutos malos. Un árbol bueno no puede dar frutos malos, ni un árbol malo darlos buenos. Todo árbol que no da buen fruto, será cortado, y echado al fuego. Por sus frutos, pues, los podréis conocer. No todo aquel que dice: Señor, Señor, entrará en el reino de los

cielos; sino el que hace la voluntad de mi Padre celestial, ese es el que entrará en el reino de los cielos»

ORACION

Oh, Dios, cuya providencia no se engaña en sus disposiciones, y humildemente os rogamos que apartéis de nosotros todo lo que nos sea dañoso, y nos concedáis lo que nos pueda aprovechar. Por nuestro Señor Jesucristo., etc.

Canjes

Suplicamos a todos tengan la bondad de dirigirlos a San José, apartado 413.

MATIAS TREJOS, ABOGADO Y NOTARIO

Despacha donde don Alberto Echandi, frente a la antigua Casa Presidencial.

Tienda de José Ramón Solera y Hno.

Surtido completo de mercaderías para todos los gustos y al alcance de todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Depósito de sedería, casimires géneros de todas clases y calzado.

CARPINTERIA

50 varas al Sur de «El Cometa»

Se hacen trabajos a domicilio.

JOSE SOLANO.

EDITORIAL

Contrastes

Como el prisionero que, avzado a lóbrega cárcel, trasladado a la luz del sol, cierra los ojos por no poder soportar el baño de la claridad meridiana; tal nos sucede cuando revisamos en nuestros canjes el movimiento de acción social católica, las portentosas obras que llevan a cabo nuestros hermanos de otras naciones, la solidaridad en la acción, el mutuo apoyo en las empresas, en una palabra, la "fraternidad cristiana en todo progreso humanitario, dejando siempre traslucir en toda su labor, un fin único: el triunfo del reinado social de Cristo.

Para conseguir este fin no se omiten los más grandes sacrificios; ya son potentados que emplean sus fortunas contribuyendo al esfuerzo intelectual; ya son damas de la aristocracia que lanzan a la publicidad periódicos y revistas que ennoblecen el hogar, ya son obreros que con sus callosas manos cooperan a la meritoria labor de la reforma social.

Cuando las naciones cristianas no han caído de jefes de valor y sacrificio, que como Pedro el Ermitaño, al grito de: «Dios lo quiere», se han lanzado a la lucha tenaz y porfiada, sin contemporizaciones con el error; el pueblo fiel se ha levantado como un solo hombre y se ha sacrificado en aras de la libertad cristiana, hasta obtener la victoria final.

Colombia nos acaba de dar un bello ejemplo de lo que pueden las fuerzas católicas mancomunadas, disciplinadas y bien dirigidas. El Liberalismo ha pretendido en aquella escarmentada nación, volver a levantar la cabeza para repetir los dramas sangrientos que presenciaron aquellos pueblos, triturando las libertades de la Iglesia. Pero Colombia que fué víctima del despotismo liberal durante más de treinta años, que vio a sus preladados perseguidos, encarcelados sus sacerdotes, enviados al ostracismo los caudillos católicos, arrebatados los bienes de la Iglesia, usurpadas sus libertades, encadenada la virtud y triunfante el crimen; al ver de nuevo amenazada su existencia, en peligro su libertad, ha desplegado su bandera de combate, coranando la victoria, los afanes y sacrificios de aquel pueblo viril y creyente.

La cohesión de aquellas fuerzas sabiamente dirigidas por sus Prelados, en la imponente Conferencia que el Primado convocó para trazar las normas de conducta al pueblo católico, ha contemplado con orgullo y satisfacción como la Santa Sede ha sancionado y aprobado todo el movimiento que la Iglesia colombiana se ha visto precisada a promover para salvar del naufragio los fueros de nuestra Religión y los derechos de la Patria vilmente conculcados.

En estas luchas se purifica el ambiente social, se deslindan los campos, se hunden la hipocresía y el fanatismo, se robustecen

las almas, se ilustra el entendimiento, revive el espíritu cristiano, se desenmascara el error, brilla la virtud con todo su esplendor y los pueblos vuelven a adquirir la hermosura de los primitivos tiempos cristianos.

En la inactividad está la derrota; el optimismo es una ilusión donde fracasan las almas débiles, solo en la lucha se puede esperar la victoria.

Dulce es la tranquilidad del hogar con prescendencia absoluta de los acontecimientos que se desarrollan en el mundo exterior; mas este *placer* hemos de dejarlo a los espiritistas sibaritas, a los *hombres-materia*, al cristiano cero, al católico que no puede ostentar mas brillantes ejecutorias que la nobleza de su negación y de su esterilidad, cuyo horizonte está reducido a la satisfacción de su vientre y al apareamiento de su tesoro. Tales católicos nulos, ceros, nunca aceptan la unidad en la vanguardia, todo lo posponen a la redondez numérica de su cifra, no aceptan ante ellos cantidad alguna, dando así por resultado en todos sus actos una línea de actuaciones que podrá ser interminable, pero de.....ceros.

Sección Piadosa

El Santo Escapulario

Con esta palabra se entiende siempre designar la espiritual divisa de la insignie Orden Carmelitana, por ser el escapulario de ella el que dió tipo y norma para todos los demás que después se han usado en la Iglesia de Dios.

Del mismo modo que cuando se habla de la Venerable Orden Tercera se quiere significar, aunque otra cosa no se diga, la del Santo Padre Francisco de Asís, que fué la que sirvió de modelo a cuantas Ordenes Terceras se han erigido después.

Es entre todas las Ordenes religiosas una de las más distinguidas la insignie Orden Carmelitana o del Monte Carmelo. A la antigüedad de su fundación, que no sin graves motivos se hace remontar al santo profeta Elías añade los inmensos servicios que ha prestado a la Iglesia de Dios, y lo que ésta la ha tenido siempre en especial consideración. Mas sobre todo enaltece la justa estima que ha logrado entre las clases todas del pueblo cristiano su Santo Escapulario. Aun hoy, debilitada la fe y entibiada en muchos corazones, aun de los católicos, el amor en que deben te-

nerse siempre estas piadosas prácticas, el Santo Escapulario comparte con el Rosario de Nuestra Señora el blasón de la más universal popularidad. Aun hoy parece ser fiesta en todos los pueblos el día del Carmen, aunque como tal no lo haya preceptuado el calendario cristiano, y son los altares más concurridos y más iluminados los de la Virgen del Carmelo, y son los colores de su hábito los que más se usan en concepto de devoción y de ex-voto muchas personas piadosas. Y bajo sotanas y monjiles, como bajo trajes de seda y uniformes militares, la mística divisa del escapulario cubre aún muchos pechos como celestial escudo, y mantiene en ellos como recuerdo santo el calor de la fe y de la devoción más acendrada a María Santísima.

Prescindiendo, pues, de las grandezas y glorioso abolengo histórico de la Orden Carmelitana, diremos algo ahora del Santo Escapulario, parte que más de cerca atañe a nuestras relaciones con el pueblo, a quien principalmente nos dirigimos.

La misma Virgen Santísima es la autora del Santo Escapulario. Sabida es la hermosísima historia (no leyenda, sino historia fundada en los documentos críticos más incontestables) del venerable Simón Stok, carmelita inglés, a quien se apareció la celestial Señora, dándole con rario y nunca antes oído privilegio, la insignia del Santo Escapulario con estas palabras que expresan toda la importancia del don: «Recibe, muy amado hijo, recibe este Escapulario, insignia y divisa especial de tu Orden y de mi Hermandad, privilegio singular y exclusivo para tí y todos los carmelitas. Cualquiera que muriese investido con él no sufrirá el fuego eterno. En él tienes bella consigna de salud, amparo en los peligros, prenda de paz y de eterna alianza».

Documentos de la crítica más incontestable sacan esta aparición de la categoría de piadosa leyenda tradicional que para algunos pudiera meramente tener, para elevarla a la de verdad reconocida plenamente por la historia y sancionada por la suprema autoridad de la Iglesia, tan escrupulosas como todos sabemos, en estas materias.

Permitió Dios que algunos siglos después, poderosos émulos de la Orden Carmelitana trajesen en Francia cuestión sobre eso, llegándose el caso de que por alguna autoridad inferior se pusiese en duda la autenticidad de tales creencias; lo cual provocó de nuevo el fallo irrecusable de Roma sobre este particular. Lo cual más tarde repetido en Portugal, tuvo de parte de Roma igual definitivo desenlace. Como si a propósito hubiese querido Dios sujetar a juicio contradictorio este punto culminante de las glorias Carmelitanas, a fin de que más clara resaltase la solidez de los fundamentos canónicos de esta hermosa devoción. El último ponente, digámoslo así, de las sagradas congre-

Clinica y Consultorio Médico-Quirúrgico

del

Dr. M. Figueres

Frente al lado este de la Imprenta Alsina. Casa de altos de don Alberto González Soto.

Consulta: De 9 a 11 a. m. y de 2 a 4 p. m.

Asistencia a domicilio, a la hora que se solicite, sea de día o de noche.

ELECTROTHERAPIA

Dirección y asistencia del embarazo, parto y lactancia.

TELÉFONO 400

APARTADO 36

gaciones romanas en esta materia; fué un teólogo de la talla del Cardenal Belarmino, a cuya pluma se deben las lecciones del Segundo Nocturno del rezo de la Virgen del Carmen, que por orden del Papa le fueron encomendadas en sustitución de las antiguas, para que en ellas después de nuevo y maduro examen de este gran controversista, quedase plena y oficialmente consignada la revelación del venerable Simón Stok y el contenido de la Bula de Juan XXII acerca del privilegio llamado *sabatino*.

Terminemos. María, nuestra Madre, se dignó bajarnos del cielo esta prenda de su protección, divisa de sus más devotos hijos; y el mundo todo recibió con aclamaciones de gratitud y cariño ese testimonio del amor que le profesa desde los cielos su buena Madre.

Amad, pues, el Santo Escapulario, venerado y traedlo encima con fe y devoción y ejemplar conducta, porque es la insignia principal de vuestra Madre.

Escuchad ahora, y gravad en vuestra mente lo que os voy a decir sobre el Santo Escapulario.

Honra, como honra al buen militar el uniforme de su ejército; como honra al buen patriota la bandera de su nacionalidad; como honra al buen ciudadano la divisa de su profesión o clase social. Con él distingue a sus más adictos soldados la Reina de los cielos, a sus preclaros hijos la sociedad cristiana. Vestir el escapulario es todo eso, porque es la librea y divisa de la más escogida familia, la de la Reina de los cielos.

Obliga, como obliga un compromiso contraído; como obliga una palabra empeñada; como obliga un ofrecimiento prestado. Como obliga al caballero su blasón; como obliga al soldado su bandera; como obliga al magistrado su insignia.

Obliga a no mancharlo con ideas o costumbres indignas de él; a no envilecerlo con ruín y bastarda conducta; a ostentarlo con decoro; a conformar a su alta significación todo el tenor de vida: obras, palabras, pensamientos y aficiones.

Protege, como celestial coraza con que cubre María el pecho a sus devotos; como tabla salvadora que les tiende en medio del oleaje del mundo, como prenda y fianza que les antecipa de su maternal corazón hasta más allá de la muerte. Preserva en vida de males del alma y del cuerpo; consuela en muerte de los remordimientos y angustias posteriores; redime después de ella los atrasos y deudas del purgatorio. Mitiga el hervor de las tentaciones; endulza los dolores de la agonía; abrevia el plazo de la expiación.

Traedlo, pues, encima, católicos todos, con fe y devoción y ejemplar conducta, porque es la insignia principal de vuestra Madre, la dulce, la cariñosa, la poderosísima Reina Carmelitana.

F. S.

Sección Literaria

Eres cristiana

Pedazo de mi vida, ensueño mío,
que en tu cunita duermes, y tu alma,
dormidita también, pliega sus tenues
y purisimas alas,
¡pedazo de mi vida,
eres cristiana!

Estrella de mis ojos, han caído
sobre tu cabecita las redentoras aguas.
De infinita bondad con su frescura
llenen tu alma!
Ya profesas, mi bien, la fe de Cristo,
la fe sublime y santa.
¡Pedazo de mi vida,
ya eres cristiana!

Para que seas buena,
y sencilla y humilde, prenda amada,
para que la virtud, bendita mía,
sea tu gracia,
y sea tu candor como el aroma
de una flor delicada;
para que como propias te conmuevan
las ajenas desgracias,
y cifres en el bien ajeno el tuyo,
serafín de los cielos, te hice cristiana!

Para que nunca seas, ángel mío,
de la riqueza y vanidad esclava,
para que nunca sientas los insensatos odios
de religión y raza;
para que odies las guerras
te hice cristiana.

Para que, todo amor, a todos ames
y seas de los tristes, en la aflicción, hermana,
para que de tus propios enemigos
compadeczas las faltas
y en piedad infinita
borre todo delito tu perdón,
y tus lágrimas,
como divino bálsamo
curen las llagas:
para que tu dolor y sacrificio
luz de alegría lleven a las almas,
para que en el martirio tu propia
luz te ilumine, te hice cristiana.

Para tí, corazón, ensueño mío
que en tu cunita duermes, y tu alma
dormidita también, pliega sus tenues
y purisimas alas,
para tí, corazón, cuando despiertes,
para tu alma
cuando se bañe en luz, encanto mío,
pedazo de mi vida, son mis palabras.

VICENTE MEDINA

La Virgen del Carmen

Entre azuladas nubes resplandece
divina imagen, celestial figura,
cuya sublime y plácida hermosura
de alegre aurora el despertar parece.
Su santo escapulario nos ofrece
cual promesa de paz y de ventura,
promesa que la ingrata criatura
ciega en su error, ni estima, ni agradece.
Yo, que aprecio ese don extraordinario,
quero, al morir, tan singular consuelo,
para mi salvación tan necesario.
Poner mis esperanzas en el cielo;
y en mi pecho el bendito escapulario
de la sagrada Virgen del Carmelo.

JUAN REDONDO y MENDUÑA

Jorge y Rafael Herrera, Abogados
y Notarios. — 50 varas al Oeste del
Parque Central, San José.

Sección amena

Palique

La carcajada de la libertad

(Fragmento de un libro en preparación)

Se trata de historia, amigos. No historia del lápiz, sansculótico. Escribir historia resulta una tarea inútil; es preferible hacer historia. Yo amo más a los heroes que a los sabios: y a imitación de Homero, a los jóvenes imberbes que luchan, más que a los ancianos de luengas barbas que hacen discursos. Ya veréis como de esa sangrienta guerra se escribirán las historias más hermosas y apasionadas. Pero los genios de aquellas historias viven entre nosotros y no los vemos.

Mas que escribir la historia del humorismo revolucionario, es preferible dibujar con irreverencia y llenar páginas de literatura volterriana y de blasfemias richepinescas.

La pluma y el lápiz son omnipotentes. Dadme un punto de apoyo y levantaré el mundo, decía Arquímedes. Dadles a los richepinés litiputenses la carcajada de Diderot, y harán bambolear la tierra.

Aquel satírico desconocido que escribió con carbón en las esquinas de Roma: «¡Iberio ya no bebe vino, ahora se emborracha con sangre», llenó al Emperador de más pánico, que los mismos bárbaros que se oían ulular al otro lado del Danubio. Aquel otro que escribió en el trono de los Duques aquel formidable insulto: «Mariano Faliero, dá a la bella donna, altri la... ed egli la mantiene», hizo más daño a Venecia que los turcos; del propio modo que, el germen del derrumbamiento de la dinastía borbónica, fué debido a aquel letrero procaz que apareció en la puerta de los Ministerios de Madrid: «Cayó para siempre la... raza de los borbones».

Los imperios antiguos murieron ahogados entre el oleaje de lodo, de sangre y de carcajadas. El siglo XVIII, había estimulado tanto la carne humana, había hecho tantas cosquillas a los hombres felices de la aristocracia, que estos reventaron con los pulsos abiertos, las venas vacías y las arterias anudadas al cuello.

Has perdido el día en que no hayas arrojado al aire una carcajada rufanescas, decía Chanfort. Ríe, pues, y contrae tus músculos payaso del humorismo, mono pensante. ¡Ríe, polichilena de la tragedia humana!

Veremos si al fin logras verte colgado de un farol, como aquellos nobles.

¿Quién puede ser Profeta? Entonces ningún ser humano hubiese adivinado la hecatombe. Nadie sabía como iba a concluir aquella corrupción babilónica, aquella indecencia sibarítica, con cuyos detritus tendrían que alimentarse los olimpicos venideros. Nadie sabía que los dioses habían penetrado en el pecho del pueblo para agitarlo.

Allá en París, algunas noches, se veía pasear por las calles a un hombre que llevaba sobre sus espaldas, cubierto con un paño impermeable, un canasto de regula

res dimensiones. Dentro del canasto viajaba un garzon con pasquines y láminas subversivas.

El hombre del canasto se acercaba a las paredes de las casas, fumando distraídamente. Entonces el garzon sacaba la mano por una ventanilla del canasto, arrebataba anticipadamente, y pegaba en el muro el escrito o el dibujo pecaminoso.

Esto acontecía en aquellos últimos días llamados del absolutismo. Pues, al poco tiempo, las damas de la alta aristocracia, al llegar a la plaza de la Revolución, descendían del coche, se quitaban las zapatillas de seda carmesí y atravesaban la plaza con los pies desnudos, haciendo reverencia a la guillotina.

Los revolucionarios franceses exterminaron a sus enemigos con sangre, sarcasmos y carcajadas. Y no contentos con ello, todavía han pretendido libertar a los demás pueblos con las mismas armas.

Todavía recuerdo con emoción un número dedicado por L' Assi ete au Beurre a Rusia.

En una página se destacaba un general que decía a un soldado: «Cuando veas a un enemigo de la Patria, haz uso del fusil». Y el soldado apuntaba al general y tiraba. En otra página se veía un banquete de reyes muertos, banquete que se celebraba en el infierno. Uno de los comensales preguntaba: «¿Empecemos ya a comer?» y los demás contestaban: «todavía no. Esperamos a un colega que ha de llegar de Rusia». En otro dibujo, el Zar con una cuerda al cuello subía las gradas del patíbulo. El que sostenía el extremo de la cuerda era un miserable, decía: «Sube, sube, Nicolás, Dios te reclama en las alturas».

En otro grabado se veían tres o cuatro hombres terribles, una mesa, unas retortas, unas balanzas, botellas con líquido corrosivo, un cajón con bombas explosivas y un letrero que decía: «Laboratorio de la libertad». Y allá al final del paisaje, de dentro un mar de sangre salían dos robustos brazos que levantaban una criatura.—La República Rusa—ensangrentada y cubierta con el gorro frigio. Al pie de esta profecía amasada en secretos concubinos se leía: «Le destin vent que les nouvelles vies naissent dans le sang».

Nuestra raza por atavismo vive torpedada. La Lujuria y el alcoholismo le han atrofiado el sentido común; la esfinge de nuestra raza osienta los ojos de pez asustado, sin movimiento ni fuerza retinal.

En cierta ocasión los irlandeses se amotinaron por no se que tontería de libertades. Una comisión de insurrectos se dirigieron a Londres para exponer al Rey sus quejas. En el Palacio les contestaron que Su Majestad no podía recibirlos, porque dormía. «Entonces si duerme, es preciso que despierte; hace ya demasiado tiempo que duerme», respondió la comisión. El Rey no despertó; ni se preocupó por la embajada. Y ¿por qué había de molestarse? Para que los mandatarios despierten, han de despertar los pueblos. La Historia nos puede decir cuantos poderosos han despertado al grito de la metralla irónica, sarcástica, de bufón.

Constituimos un pueblo triste, pero de

una tristeza ininteligible y muda. ¿Será de esclavo o de asno? A fuerza de ser grotescos hemos perdido el sentido de lo grotesco.

Nuestro género satírico es el insulto procaz o la murmuración vulgar. Los mejores artículos y caricaturas sobre nuestras cuestiones candentes no pasan de ser muecas de desesperación e impotencia. Bien es verdad que con nuestras libertades de simulacro un dibujo o una gaceti-lla pueden costar veinte años de presidio.

Todas nuestras instituciones se resienten de esa falta de humorismo. Cuando el lápiz y la pluma no hacen las revoluciones, las lleva a cabo la espada.

Aquel dibujo y aquella frase histórica de «El Guirigay»:

El bello ideal de un latino es ver ahorcado a un Ministro, quedarán encerrados en los archivos del absolutismo con tres candados.

La pluma y el lápiz han de servir para algo más noble en las manos de los predestinados. Han de ser la llave y la lanza de los futuros tiempos. Tienen que hacer obra de justicia y de santa venganza. Han de pintar el dolor, la muerte y las sombras de las sociedades. Han de hacer penetrar el estilete a la mayor profundidad.

Han de operar sin compasión la carne podrida que se cobija bajo indumentarias multicolores, aunque la sangre de las víctimas bañe nuestras pupilas, aunque los gritos de los estertores agónicos nos trituren el corazón y ahoguen la voz en nuestra garganta. Porque el destino quiere que las nuevas vidas nazcan entre lágrimas y sangre.

PICAPOSTE

¿BAILO TÍO?

¿Cuán simpática es Da. Serapia! ¡qué amable! ¡qué cariñosa! Ha ofrecido acompañarme esta noche al baile de Enterpe; y como U., querido tío, es tan bondadoso, no dudo que me dejará ir. ¿Verdad, tío de mi alma, que el baile no es malo? ¿Verdad que iré al baile con Da. Serapia?

—Te diré, hija mía, te diré. El baile en los antiguos tiempos cuando el Santo Profeta David, poseído de fervoroso entusiasmo, bailaba delante del Arca de la Alianza, no hay duda que como expresión de amor y de piedad, era una...

—Si yo no pregunto eso, tío.

—Pues, ¿qué me preguntas, hija?

—Lo que yo pregunto a U. es si el baile es malo, y si me deja U. ir con Da. Serapia al baile...

—A eso voy, hija mía. La danza entre los paganos se usó en el culto de los ídolos; los gentiles honraban a sus nefandas divinidades por medio de danzas licenciosas. Cicerón encargado de la defensa de Lucio Murena, cónsul romano, decía hablando del baile: que nadie a no estar ebrio o loco podía bailar en particular, ni en un banquete; porque el baile es el último de los vicios, y el que le los comprendía a todos.

—Pero, tío; si yo no le pregunto a U. nada de Cicerón...

—Pues te hablaré de Demóstenes. Demóstenes, príncipe de los oradores griegos, que riendo hacer odiosos a los cortesanos de Filipo, rey de Macedonia, les imputaba públicamente el haber bailado; Ovidio, apesar de ser un poeta voluptuoso y poco severo, llama a los bailes escollos del pudor; Séneca, Platon, Aristóteles...

—Pero, tío...

—Vamos, entiendo; no eres amiga de paganos; me alegro; porque a mi tampoco me gustan; era mala gente. Sin embargo en punto a bailes tenían opiniones muy severas. Domiciano expulsó a varios senadores sólo por ser bailarines; y el Senado, en tiempo de Tiberio, desterró de una vez de Roma a todos los danzantes.

—Tío, ¡por el amor de Dios!

—Es verdad, hija mía, hemos quedado en no hablar de los paganos, y se me había ido de la cabeza. Pasaremos a mejor fuente.

El Espíritu Santo dice expresamente por boca del Eclesiastes: «No frecuentéis el trato con las bailarinas ni las escuchas, porque no perezcas con su eficacia». Y añade por boca del Profeta Isafas: «Por cuanto se alzaron las hijas de Sión, anduvieron estiradas de cuello, e iban guiñando con los ojos, y caminaban haciendo ruido con los pies, y andaban con pasos acompasados; raerá el Señor la cabeza de las hijas de Sión, y desnudará el cabello de ellas.»

—Si no es eso, tío.

—San Efrén, Padre de la Iglesia, exclamaba de esta manera: «¿quién podrá demostrar por la Sagrada Escritura que el baile es permitido a los cristianos? ¿qué profeta lo enseñó? ¿qué evangelista lo autoriza? ¿en que libro de los apóstoles se encuentra un texto favorable a los bailes? Tertuliano representa los salones de baile como templos de Venus y cloacas de impureza; San Basilio los pinta como emporios de obscenidad; San Juan Crisóstomo los llama escuelas de pasiones impuras; San Ambrosio los titula escollos de la inocencia y sepulcros del pudor.

—Tío, U. se ha propuesto que yo sepa lo que dicen todos los padres antiguos cuando lo que yo quiero es...

—¿Que te hable de los modernos? con mucho gusto.. La danza mundana, dice San Carlos Borromeo, viene a ser un círculo cuyo centro es el demonio, y cuya circunferencia son sus esclavos; el uso de los bailes, dice San Francisco de Sales, es tan ocasionado al mal, que el alma corre en él los mayores riesgos.

—¿Tío de mi alma, eso es demasiado! Más valga que me hablase U. claro...

—Para claro los concilios, hija mía; ¡Oh, qué claros eran!.. El Concilio de Constantinopla prohibió los bailes públicos bajo pena de excomunión; los de Laodicea y Lérida los prohibían hasta en los desposorios; el de Aquisgrán los llamaba cosas infames; el de Ruan gran locura, el de Tours trampas del demonio...

—No se moleste U. tío; basta ya, basta.

—Pues, ¿y los poetas? ¿qué diré de los

poetas?. La danza, dice Petrarca, es un espectáculo indigno de un ser racional, repugnante a los ojos castos, preludio de pasiones, manantial de infamias, origen de desarreglos; Bayle (el ateo) añade que solo sirve para estragar el corazón y hacer guerra a la castidad; Babutin de muestra..

—Tío, si U. no dispone otra cosa me retiro.

—¿Tan pronto, Serafinita?

—Sí, tío, me duele un poco la cabeza; y además, puesto que ya dice U. que el bailar es malo.

—¿Yo, hija mía?; yo no he dicho eso. Al contrario; he dicho que el Real Profeta bailando delante del Arca de la Alianza dió una gran prueba de amor de Dios, lo cual demuestra que el baile, lejos de ser malo en sí mismo, puede ser una cosa muy meritoria.

—Entonces, ¿por qué no me deja ir con Da. Serapia a...?

—A bailar con el Real Profeta? No hay inconveniente.

—No, señor, a Euterpe. Ya sabe U. bien que Da. Serapia es una señora muy cristiana y muy escrupulosa y...

—Y muy amiga de Euterpe. No; hija mía, en eso ya no estoy conforme.

—¿Por qué? tío.

—Porque de Euterpe a Eu...torpe no va mas que una letra, y temo que incurrais en alguna falta de ortografía.

—Pero tío, ¿U. cree que somos capaces de...?

—¿De equivocarnos? Si, hija mía. El que tiene boca se equivoca. Mira, el año pasado se equivocó Da. Romualda. la señora aquella de las greñas erizadas, y de resultados de la equivocación se las arrancó todas su marido en una sola sesión. ¡He visto tantas equivocaciones en los bailes!... ¡He conocido tantos matrimonios desavenidos, tantas personas difamadas, tantas familias infelices!... Y es que como el baile consiste en hacer piruetas, nada más fácil que hacerlas mal, dar un traspies.

—De manera, que según U., el baile no es malo sino difícil.

—Exactamente.

—Por lo cual habrá que bailar por principios, y con auxilio de maestro.

—Caballito.

—Y ¿qué maestro le parece a U., tío que me convendría a mí?

—El Padre Basilio.

—¡Ave María Purísima!

—No te asustes, hija mía, que no he dicho ningún disparate.

—Pero. U. cree tío, que un respetable religioso pueda dignamente dedicarse a dar lecciones de baile?

—Pues no hemos quedado en que el baile no es malo?

—Sí, señor, pero...

—No hay pero que valga, hija mía; si el bailar es bueno, no debe haber inconveniente en que se empleen en él hasta las personas más piadosas; y si es malo...

—Bien tío; pero es que hay cosas que aunque no sean completamente malas...

—Tampoco son completamente buenas? Pues, mira; esas son las cosas que no debe hacer nunca una mujer de bien.

C.

Sección Sociológica

EL ALCOHOLISMO ANTE LA PATOLOGÍA

El alcoholismo anticipa la vejez

El rey Sabio en las partidas (1), después de decir que el beber demasiado «saca al ome de las cosas que le conviene», y que «el vino ha grand poder, e es cosa que obra contra toda bondad; ca él face a los homes desconocer a Dios, e a sí mismos, e descubrir las poridades, e mudar los juycios, e cambiar los pleitos, e sacarlos de justicia e Derecho», advierte «Aun sin todo esto, enflaquece el cuerpo del ome, e ménguale el seso, e fácele caer en muchas enfermedades, é morir mas ayna que devia». Advertencia que la ciencia actual confirma hablando así por boca de D. Amalio Gimeno (2): «El que quiera producir en los animales de laboratorio gran copia de lesiones seniles, que acuda al alcohol: la degeneración grasosa, la esclerosis y el ateroama. No se necesita más. Gran parte de los viejos prematuros que pasean por el mundo sus cuarenta años con

(1) Partida 2, título 5, ley 2.

(2) La tacha contra la vejez.

piel curtida, llena de arrugas, dentadura desportillada é hígado fatigado y torpe, deben al alcohol el descuento que la naturaleza les ha hecho de la vida».

Las estadísticas no engañan, y comparando sus datos se ha podido deducir con toda seguridad (3) que mueren más tarde, por punto general, las personas que se abstienen en absoluto de todo alcohol, que las que hacen de él uso, aún siendo moderado. Cuando en el siglo XIII nuestro gran Raimundo Lulio, ó el alquimista que tomó su nombre, mezclando con agua el alcohol, cuya producción había descubierto ó por lo menos pulverizado Arnoldo de Villanueva, obtuvo un líquido potable y ardiente, le dió el nombre de *agua de la vida*—con el cual aún se le llama en francés,—por creer que sus gotas, denominadas gotas vitales, conservaban la salud y retardaban la vejez; pero pronto, al salir de manos de los químicos y farmacéuticos para ser bebida común, pudo observarse que en vez de *agua de la vida* se la debía apellidar *agua de la muerte*.

Nada más equivocado que la expresión vulgar de que *el vino es la leche de los viejos*: si anticipa la vejez a los jóvenes, a los ancianos les anticipa la muerte.

Según Rochard, un verdadero alcoholófilo, al cabo de diez años de seguir bebiendo, no puede resistir la menor enfermedad. En cambio, al decir de James Whyte, la abstención del alcohol puede calcularse que prolonga durante ocho años la existencia. Es la nuestra como una vela encendida: cuanto más de prisa arde, más presto se consume. El alcohol excita, aviva, impulsa violentamente la llama, a la que prestándole intensidad muy grande, muy rápidamente extingue.

El Sr. Viscarro refería en *El Siglo Médico* (4) dos casos muy interesantes de tolerancia alcohólica. Un vecino de Benicarló, apodado el *Serratellano*, además de salpicar sus comidas con pimienta y guindillas, se bebía diariamente una libra de aguardiente, sin que ello obstase a que viviera cerca de cien años lleno de lozanía; y otro de la misma villa, que tenía por mote el *Coscollano*, bebiendo triple porción que el primero, alcanzó igualmente una longevidad asombrosa. Casos parecidos se cuentan, pero se cuentan porque son en muy corto número, porque admiran y extrañan; y siendo *rara excepción* de la regla, la confirman. Si algunos llegan a edad avanzada no es por el alcohol, es a pesar del alcohol; y no se reputará temerario afirmar, después de lo expuesto, que más habrían vivido si hubiesen bebido menos. Las personas a quienes los líquidos fermentados no impiden llegar a la vejez, son las que respiran el aire puro del campo y hacen mucho ejercicio, con lo que se eliminan las substancias tóxicas. En los que llevan vida sedentaria y residen en las poblaciones y predomina el sistema nervioso, aparece más visible que alcoholismo y longevi-

(3) Niatti Helenio, *Die Alkoholfrage*.

(4) Tomo 42.

EL ARTE CRISTIANO

SAN JOSE - Av. Central - MATA REDONDA

Ya no se pedirán al extranjero más imágenes para el culto; hoy se hacen en esta capital, si no mejores, a lo menos iguales en estilo, más baratas y con la gran ventaja que las esculpidas en el Taller de José Ma. de Jesús Solano y Cia. son hechas de muy buena clase de cedro amargo, mientras que las que vienen del extranjero (con raras excepciones) son moldadas en yeso o en cualquier otra pasta frágil.—En el Taller EL ARTE CRISTIANO se garantiza la solidez, la posible perfección, buenos materiales, precios equitativos, y buen cumplimiento. Solo se hacen obras por encargo y que se hallan contratadas con anticipación, al estilo y dimensiones que el cliente solicite.—Ahora que se está restringiendo el uso de las imágenes vestidas de ropas, este taller, utilizando la cabeza, los pies y las manos de las mismas, las transforma con vestidos de gracia, empleando el hocno de madera de cedro.—El 22 de abril p. p. fue expuesta solemnemente en la Iglesia de los Angeles de Cartago a la veneración de los fieles la imagen de Sr. Benito de Palermo, escultura que por especial encargo se hizo en este Taller y que ha gustado mucho a las personas de delicado gusto.—En este mismo taller de EL ARTE CRISTIANO se ha hecho la hermosa y esbelta Imagen del Sdo. Corazón de Jesús, obra encargada para el culto de la S. Iglesia de la Merced de esta ciudad, y que a juicio de personas entendidas y de gusto estético será la mejor escultura de su clase.

dad sus términos por su naturaleza, salvo circunstancias extraordinarias, antitéticos é irreconciliables. En cambio es mucha verdad, como no podía ser menos, la consignada por las Sagradas Letras cuando a continuación de advertir que «por la crápula perecieron muchos» dicen: «El que es abstimente, aumentará su vida». (5)

(5) Ecles., 17.

Crónica exterior

Francia.—*La causa de canonización de la B. Margarita.*—*La Revue Mariale* de Lyon da en su número de Febrero la siguiente noticia: «En su última visita a Roma, Mgr. Bertheu, obispo de Autun, fué informado de que se va a tratar nuevamente sobre la causa de la B. Margarita María Alacoque. El día 15 de Noviembre de 1916, se determinó la nueva congregación preparatoria, que se ocupará de dos milagros de la Sierra de Dios. El postulador de la causa, Mons. Viriti, refirió a S. E. el Obispo de Autun, que todo el clero de su diócesis le tenía manifestados deseos de ver el buen éxito de la causa, pero que mientras tanto era menester muchas oraciones para negocio tan importante. «Estoy persuadido, dijo Mons. Viriti, que la B. Margarita no quiere ser canonizada antes sin que primero el reinado del Corazón de Jesús haya llegado a su esplendor. Como ahora, después de una interrupción tan prolongada para nuestros deseos, se ha vuelto a reanudar la causa de su canonización, creo poder asegurar que el esplendor del reinado social del Sagrado Corazón no debe de estar muy lejos de nosotros.»

Estados Unidos.—El famoso fabricante de automóviles Henri Ford está construyendo un Asilo de Huérfanos en Detroit, Mich. El costo del edificio no baja de un millón de dólares. El asilo se llamará St. Francis Home, y será gobernado por los católicos. Está situado el terreno que mide 33 acres, y dará albergue a 550 niños.

—Ha fallecido el Obispo de Grand Rapids, Mich... el primero que ocupó la Sede, erigida en 1883. Cuando tomó posesión de ella, no constaba más que de 50.000 católicos y hoy tiene 140.000.

—Hay en los Estados Unidos una Congregación religiosa de mujeres que se dedican exclusivamente a la instrucción de indios y negros. Fué fundada no ha muchos años, por la opulenta dama Katherine Drexel, y se llama Congregación de hermanas del Santísimo Sacramento. Hay católicos en la Unión 250.000 negros y 100 indios. En la fiesta del Santo Nombre de Jesús, desfilaron por las calles de New Orleans mil hombres de la raza de color haciendo ostentación de su fe religiosa.

—Han comenzado en la Catedral de San Patricio de New York, las conferencias para los no católicos, que dan los Padres Paulistas. La asistencia, por término medio, es de 3.500 personas. Todo católico que quiere asistir, debe hacerse

acompañar por alguno de sus parientes o amigos que no lo sean.

El anuncio de estas conferencias se ha hecho al estilo americano. En un mismo día se repartieron en 250 hoteles más de 70.000 programas anunciadores. Cada noche son depositadas por los asistentes en el *Question Bok* de sesenta a setenta preguntas sobre puntos religiosos.

—Se está haciendo el censo religioso de la ciudad de New York. No comprende solamente a los católicos, sino también a los protestantes y judíos. El domingo, 4 de Febrero, de dos a cuatro de la tarde, nada menos que 30.000 agentes visitaron todas las casas de la colosal urbe, entregando el cuestionario impreso que habían de llenar las familias y particulares y dándoles instrucciones.

A este fin, la ciudad fué dividida en 136 distritos y cada grupo de agentes tenía el encargo de visitar las viviendas de una sola manzana de casas.

—En 21 días han levantado su nueva iglesia los católicos de Codivale, Ohio, de la siguiente manera: Por brigadas de 50 hombres trabajaron bajo la dirección del párroco. Los católicos que voluntariamente se prestaron a trabajar eran 400.

Así la mano de obra no ha costado nada, y la iglesia surgió como por encanto.

Francia.—*La Vendée de 1917* sigue siendo el católico *bocage* de Larochejaquelein, la de los Charette, de Elbé y Lescur, aquellos héroes que entraban en combate con el escapulario del Sagrado Corazón prendido en la guerrera. El miércoles 18 de Abril último, los senadores; diputados y consejeros generales de la Vendée, reunidos en la Rochesur-Yon para la sesión general ordinaria de Pascua, se dieron cita en la iglesia parroquial, y allí, en presencia del Sr. Obispo, pronunciaron un acto de solemne consagración del departamento de la Vendée al Sagrado Corazón.

Alemania.—*Toda la prensa católica* ha celebrado el hermoso triunfo que tras de labor incesante han obtenido los católicos alemanes al conseguir que el Consejo Federal aprobara la abolición de la ley de excepción que pesaba sobre los religiosos de la Compañía de Jesús. Esta derogación había sido aprobada en el Reichstag, pero en las altas esferas se mantuvo siempre una tenaz resistencia que ahora, en estos días de lucha aciaga en que se han puesto a prueba todos los valores y heroísmos, se ha logrado vencer. Una enhorabuena enviamos de todo corazón a nuestros hermanos, que tras de luengos años de destierro ven abrírselos oficialmente las fronteras de su patria. El Sagrado Corazón de Jesús les conceda valor y celo para desplegar esa su actividad reconocida, en pro de los intereses religiosos, de la salvación de las almas, combatiendo hasta extinguir los últimos gérmenes de la herejía en los confines de su país.

Sección de Polémica

Taracea

Melión González nos ha dado la solución de varias incógnitas y nos ha quitado las ganas que nos quedaban de devanarnos los sesos y quemarnos las cejas buscando salida a la *chonetera* reinante.

«En cuestiones de criterio huelga toda discusión; siempre tiene la razón el que está en el Ministerio»

Mire bien el lector el cuarteto, y dígame p. ej. si hay por que sorprenderse de que la Normal se lleve cuarenta mil colonos ahora que el Gobierno no puede pagar veinte o treinta a un maestrillo rural...

«Quiéren ustedes razón más contundente que la oficial?»

Estos cuatro versos deben reproducirse en elegante tarjeta en los talleres de la Moderna, y obsequiarse un ejemplar a cada uno de los señores financieros, diputados y *proyectistas*. Es el único remedio para que se acaben las reuniones en la Casa Presidencial: evidentemente quedarán convencidos de que así como nos quedamos *sin zona pero con tolerancia*, nos quedaremos con reuniones y comisiones y juntas y cámaras... pero sin plata.

En cuanto a los cándidos como *Eriel*... ya pueden irse a dormir:

En cuestiones económicas huelga toda discusión; por hoy tiene la razón el que está en el Ministerio

«La Información» sigue en sus cuatro de que debemos romper nuestras relaciones con Alemania. Y cavilando, cavilando he encontrado una razón poderosísima: la violación del edificio que ocupaba nuestra Legación en Bélgica.

La idea es digna de todo encomio: además del magnífico papel que haríamos y del tono que nos daríamos después de la guerra (porque el triunfo de Alemania es *cosa ya imposable*), los Estados Unidos nos mandarían muchas cositas que, resentidos, no quieren mandarnos.

No se puede negar que si antes había razones para romper la neutralidad, las hay más poderosas desde que entraron en guerra los Estados Unidos, protectores de los débiles y amigos desinteresados de toda la América Latina.

Ya lo sabe el Sr. Tinoco: no hay que tardar. A la guerra! Nosotros iremos a retaguardia; la vanguardia la formarán los viriles chicos de «La Información»

El Ministro de I. P. ha dispuesto comprender en los Colegios y Escuelas una campaña ortográfica.

Caray! No es poco para cinco meses de ministerio! Mire que acordarse de la gramática y la ortografía en medio de

los serios problemas que ahora tiene entre manos el Gobierno....

Después de Heráclito y Anaxágoras, la gramática!

No progresamos?

El triunvirato científico para calificar el mérito de los literatos que concurrirían al Certamen de El Imparcial, lo han formado el Maestro Ferraz, el pedagogo Brenes Mesén y el señor Omar Dengo, a cuya personalidad literaria no podemos añadirlepteto alguno. El Imparcial encontrándose en las mismas dificultades de nosotros, lo llama: *Profundo ensayista*... y ensayista es sinónimo de peón.

Quédesse pues con el calificativo de ensayista profundo. No creemos, no podemos creer que el Maestro Ferraz se haya reunido en tribunal con el pedagogo y el ensayista para discutir *de tu a tu* las producciones de nuestra juventud literaria.

Partiendo de la base de que todos los concurrentes al Certamen han salido de los hornos *mesénicos*, don Roberto tiene derecho, es más, es el único que tiene derecho, deber y material comprensivo para tal selección literaria.

Pero, dónde están las obras del ensayista? Lasepístolas que escribiría a su novia? No bastan. Pues yo tengo un ensayista de albañil que la escribe muy amorosas. Algún artículo de circunstancias, incubado algunos meses y pasado cien veces por el tamiz del pincel correctivo? Bien poca cosa es también. Pues el director d' la escuela de Nicoya escribe también sendos artículos.

Entonces, cómo han adivinado el hueso palomo del ensayista, si la melena impide ver el occipicio?

Por Dios, señores de El Imparcial, q' no faltan algunos literatos de valer que puedan dar valor y honrar a los concurrentes!

A tanta pobreza intelectual hemos llegado?

Para certa, *enes infant les*, bueno está que se acuerden de los ensayistas profundos.

A. y R.

Aviso importante

Necesítase un socio que disponga de mil a tres mil colones para comprar manteca y cerdos gordos; maíz, arroz y frijoles ahora en cosecha que es barato.

Informe los dará don L. M. Leal en Santa Cruz de Guanacaste.

Dr. Joaquín Berrocal

Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras 25 varas al Este de la Nueva Botica de San José.

Horas de consultas: de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.

Teléfono No. 224

Variedades

Una carta

Publicamos a continuación una carta de don Juan María Esquivel, ex-Jefe Político del cantón de Flores, a nuestro distinguido amigo y colaborador el Presbo. don José del Olmo.

Creemos que será de interés para nuestros lectores, quienes tendrán en cuenta que la escribe desde Estados Unidos un costarricense: es decir, un hijo de una nación católica.

La reproducimos íntegra para q' no pierda nada de su original espontaneidad y noten los lectores la honda impresión del Sr. Esquivel ante la religiosidad de aquellas gentes, comparándola con la de nuestros católicos.

Sr. Presbo, don José del Olmo

San Joaquín

Estimado Señor y amigo:

Dejarían de ser sinceros mi amistad y cariño hacia Ud. si no le dedicara de cuando en vez unos pocos minutos en demostración de toda la gratitud que le debo. Deseo que Ud. esté bien de salud y satisfecho de sus feligreses. Mi familia y yo estamos muy agradecidos de la Divina Providencia que nos trajo con toda felicidad a ésta, a donde llegamos el 1º de Mayo. Antes de 8 días de haber llegado ya mis 3 hijos grandes habían encontrado trabajo y una semana después, que ellos lo encontramos mi hija y yo. Ya uno de los pequeños frecuenta la escuela y ha adelantado mucho en el inglés.

En cuanto a religión, padre, yo pensaba que en este país debía ser muy superficial, pero he tenido que convenirme de lo contrario. Figúrese que esta es una ciudad de 268.000 habitantes, por cuya razón era de suponer que sus sentimientos religiosos fueran muy fríos; pero no es así. Al siguiente domingo de nuestra llegada fuimos a misa de 8 y no pudimos menos que quedar sorprendidos al ver salir tanta gente de la de 7, sin sospechar que en todas las misas hay una concurrencia igual, principiando desde las 6 y terminando a las 12. El tamaño de la Iglesia es más o menos igual a la de ese simpático cantón y sin embargo en todas las misas se llena

completamente, no obstante de haber cerca de 20 Iglesias. Toda está llena de bancas dejando apenas 3 espacios como de 2 metros de ancho para pasar, en el centro y los lados. Al empezar la misa toda la gente se acomoda sin distinciones de ninguna clase y en el mayor orden, y empezada la misa nadie más entra ni sale, de manera que reina tanto silencio que se puede oír volar una mosca. Nunca soné ver en un templo tanto respeto. Principia la misa, todo el mundo se arrodilla y no se levanta hasta el evangelio en que todos se paran como movidos por resorte. Pasado el credo se sientan todos y vuelven a pararse al empezar el prefacio. Al santeus todos se arrodillan y nadie se queda sin hacer una profunda inclinación que dura hasta pasada la elevación y no se paran hasta después de la comunión.

Todos se arrodillan para recibir la bendición, se paran para el último evangelio y se vuelven a arrodillar para las últimas preces, sin salir uno solo antes de terminar y contestando todos con el mayor respeto. El acto de la comunión es altamente edificante por el número de personas que lo hacen y por el respeto con que lo hacen. Jamás había visto cosa igual. En cuanto al número puede juzgar por este dato: pasada la elevación del cáliz vienen dos sacerdotes revestidos de roquete y reciben sendos cupones de manos del celebrante y ellos se encargan de dar la comunión, que dura hasta la comunión del celebrante. Callar el siguiente dato sería despojar de toda importancia religiosa la presente carta: caballeros y damas de lo más distinguido comulgan y todos van y vienen con sus manos juntas y la mirada al suelo. Todas las personas que no siguen en un libro las oraciones de la misa, rezan el rosario, sin distinción de edades ni posición social y le confieso que jamás había visto tanta devoción por este santo ejercicio. Caballeros y damas llevan con la mayor satisfacción y exteriormente sus medallas y divisas de congregaciones. Lo más que me gusta es que aquí no veo personas incadas a medias, o paradas o sentadas en los momentos más solemnes de la misa.

Otro dato para que acabe de juzgar cuanto es el respeto que se tiene aquí por nuestra sacrosanta religión, es el siguiente: todos los templos se mantienen con las puertas cerradas pero con libre acceso a todo el que quiera entrar y no hay un solo católico que pase frente a un templo que no se descubra y lo hacen hasta los que pasan en trenes y tranvías.

Hay otra costumbre que me ha encantado, con respecto a la costumbre de quemar velas a los santos, que está aquí más generalizada que en ese país. La Iglesia posee unos candelabros de cirulos concéntricos colocados unos más altos que otros formando cono, a cada uno de los cuales le caben como 50 velas pequeñas, los que se mantienen siempre llenos por cuenta de la Iglesia. Una persona desea encender una o va-

rias, pues no tiene que hacer otra cosa que encender las que necesita y depositar en una alcancía el equivalente al valor de las que enciende o algo más. Por supuesto que lo de la alcancía sería bueno para ese país, porque lo que es aquí no se necesita pues el dinero lo ponen sobre el candelabro mismo con la seguridad de que nadie toma de quello ni un céntimo. A propósito de esto, en algunas partes dejan solas las ventas de periódicos y todo mundo llega, coje el periódico y deja allí el dinero. Hace pocos días que en uno de los buzones de la calle ví un paquete grande que no cabía dentro por lo cual el interesado le puso las estampillas correspondientes y tranquilamente lo puso encima y se marchó, convencido de que llegaría a su destino.

Perdone lo cansado de mi carta pues solamente la confianza que le tengo ha podido autorizarme para extenderme tanto. Si Ud. lo conceptúa de algún interés puede publicar de ella lo que crea oportuno.

Recuerdos para todos mis buenos amigos de esa a quienes tenga ocasión de ver y para U. el sincero cariño de su atto. S. y Afmo. amigo,

JUAN M. ESQUIVEL

25 New St. Jersey City, Junio 11 de 1917.

LOS INTELLECTUALES Y EL CATELISMO

El hombre que estudia sin prejuicios y con interés de conocer la verdad, tarde o temprano echa anclas en el puerto del *catolicismo*.

La revista inglesa *Hacia Roma* publica que últimamente se han convertido al catolicismo 572 ministros protestantes de Inglaterra, 23 de Escocia, 12 de Irlanda, y otros 13 no conformistas.

Además 577 miembros de la nobleza inglesa, pares, barones, etc., 922 miembros de familias de ministros protestantes convertidos; 1010 oficiales de ejército y armada; 586 miembros de la Universidad de Oxford; 346 de Cambridge; 24 de la Durham, y 63 del *Trinity College* de Dublín. Otra lista de 93 hombres notables está encabezada por el célebre Eton. De todos estos convertidos, 612 han sido ordenados de sacerdotes católicos.

No cabe duda que ese numeroso desfile de verdaderos *intelectuales*, hoy día, mientras se nota tanta falta de seriedad para el estudio de los grandes problemas que atañen el espíritu, pasan al catolicismo únicamente para asegurar su eterna salvación. Constituye la lección más notable dada a los indiferentes y ateos, que la echan de sabios porque han aprendido a repetir cuatro insultos o sofismas, mil veces refutados, contra la Iglesia Católica.

Revista de la Prensa Cables y Noticias

JUEVES 5

El nuevo Gobierno griego anuncia la ruptura de relaciones con Alemania y Austria. —En Londres se espera de un momento a otro la abdicación de Alfonso XIII y el establecimiento de la República. —Se restablece la monarquía en China: Shuan Tung anuncia su reasunción al trono. —Comunican de Saint Louis Missouri que como consecuencia de dos días de motines entre blancos y negros, el barrio de éstos está ardiendo. Cálculanse las pérdidas en un millón de dólares. Muchos negros penden ahorcados de los postes del telégrafo. —Ayer fue presentado a la Cámara de Diputados un memorial, firmado por unos mil vecinos del cantón de Santo Domingo solicitando se les separe de la Provincia de Heredia y se les anexe a la de San José.

VIERNES 6

El presidente Wilson tendrá el control sobre la exportación: se abastecerá primero a los países aliados y amigos, y luego a los neutrales, en cuanto lo permitan las necesidades del ejército y del país en general.

Cables de procedencia aliada dicen que hay grande agitación en las izquierdas españolas; que Romanones despedido, se ha unido a los republicanos y socialistas, y que el partido conservador Maurista ha hecho manifestaciones de hostilidad contra el Rey.

—El Ministro griego en Berna declara que Constantino no ha abdicado: la abdicación no fue firmada ni se ha hecho la publicación de tal documento. —En México se hacen grandes manifestaciones en pro de la neutralidad. —En Nicaragua es general el disgusto contra Estados Unidos por la falta de cumplimiento en el pago de los tres millones de la concesión canalera. —Opinan chinos prominentes que el Imperio no durará tres semanas: la prensa reprueba la restauración. —Fue arrestado y permanece incomunicado el licorista de la Fábrica Nacional de Licores, Antonio Tomas; se le procesa por infracción del Código Fiscal.

SABADO 7

Irlanda espera lograr su independencia por el tratado de paz; se trabaja ya en ese sentido. —Las noticias que han circulado referentes a España, son falsas: la situación es completamente normal.

DOMINGO 8

La situación en Pekín es grave: se esperan tropas americanas y japonesas. —Del 15 en adelante queda estrictamente prohibida en San José la mendicidad callejera.

MARTES 10

Veinte aeroplanos alemanes bombardearon Londres. —En Berlín se considera inminente la ruptura de relaciones con Argentina. —En la reunión que celebraron ayer los Senadores, Diputados y Ministros, fué aceptado el proyecto para lanzar cédulas por un valor total de dos millones y medio de colones.

MIERCOLES 11

Se cree inminente una nueva propuesta de paz por parte de Alemania. —Japón niega haber fomentado la revolución en China, cuya situación es gravísima. —Los estados norteamericanos reacios a la conscripción serán obligados a dar al ejército un contingente mayor que los voluntarios. —Se hacen grandes preparativos para la manifestación en honor de Francia que tendrá lugar el 14 en la capital. —El señor Presidente lanza un manifiesto a sus conciudadanos: denuncia a la conciencia nacional el proceder de los inicuos enemigos del Gobierno constituido que tratan de sorprender la buena fe de los pueblos con intrigas y bastardas maquinaciones, aprovechándose del presente desconcierto financiero. El señor Tinoco recuerda las cir-

cunstancias difíciles en que subió al Poder y las graves dificultades que han entorpecido la marcha de sus trabajos en favor de la nación, y no duda que, al escuchar su voz de alerta contra los enemigos de la Patria, encontrará en sus conciudadanos eficaz ayuda para mantener y defender enérgicamente y en toda su integridad la independencia y soberanía de la República.

NOTAS GENERALES

La vaquilla que se rifó por la Sociedad de San Vicente de Paul de la Inmaculada Concepción, de Heredia, tocó en suerte a don Pedro Dobles Sáenz.

La Conferencia da por este medio las más sinceras gracias al donante de dicha vaquilla señor don José Manuel Herrera. Que Dios recompense su caridad para con los pobres, y que su ejemplo sirva de estímulo a otras personas acaudaladas que no se acuerdan de la vida angustiosa que tienen actualmente las Conferencias de San Vicente de Paul.

Murió la apreciable señora doña Eduvigis Arce v. de Chaverri. Presentamos a sus deudos y especialmente a su hijo el Licdo. don Enrique Chaverri, nuestros sentimientos de condolencia.

El hogar del doctor don Eduardo Trejos y doña Carmen Dittel de Trejos está de plácemes con el arribo de una preciosa niñita.

Deseamos para la primogénita y sus venturosos padres toda clase de felicidades.

Hemos recibido atenta invitación para el matrimonio de don Miguel André con la señorita Mercedes Loaliza, que se efectuará el 16 de julio a las 8 p. m. en la casa de don José Ma. Murillo.

Profundamente agradecidos, hacemos votos muy fervientes por la felicidad de los futuros esposos.

El domingo próximo pasado la Congregación Mariana de Caballeros verificó una romería a la Gruta de la Virgen de Lourdes en San Antonio de Belén. Cerca del puente de la Bermúdez esperaba a los romeros un grupo de vecinos encabezados por el señor cura. Desde allí, rezando el rosario e intercalando cánticos piadosos, se dirigieron todos a la iglesia, donde media hora después cantaron una misa a dos voces, oficiando el director de la Congregación presbítero Blessing.

A las doce, en la preciosa Gruta y con asistencia del pueblo se rezo nuevamente el Santo Rosario, pronunciando a continuación un discurso referente al culto de la Virgen de Lourdes el caballero don Eladio Prao.

Los congregantes regresaron a la capital edificadas de la religiosidad de los vecinos de San Antonio, y agradecidos y admirados de la generosidad y muchas atenciones con que fueron recibidos.

DINERO RECIBIDO.—De Heredia, Escusú, La Unión, Zapote, Curridabat, Desamparados y Palmares.

DE SAN RAMON.—(Por telégrafo).—Lunes 9.—Ayer se instaló nuevo Municipio; quedó don Macario Valverde Presidente y don Nautilio Acosta vice-Presidente.

—Velada pro-Salvador en Teatro América concurridísima; desde la tarde agotáronse todas las entradas. Resultó lucida. Felicítalos organizadores.

—Estuve entre nosotros el doctor Figueres; vio muchos enfermos.

IMPRESA Y LIBRERIA
TREJOS HERMANOS